

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en Libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

ORDEN PÚBLICO.

Entre las muchas desventuras que han afligido y afligen en la actualidad a esta desgraciada nacion, una de las mayores, mucho mayor que las inundaciones, los terremotos, la peste y los ciclones, es la plaga de los discólos, que mal avenidos con la tranquilidad pública, siempre se hallan dispuestos a apoyar a cualquier partido político, con tal de que por algunas horas satisfagan sus apetitos, que no son otra cosa que producto de la orgía en que de continuo viven y de su poco amor al trabajo.

Nos referimos a esa pléyade de vagabundos, que en todas las naciones, pero en esta más que en otras, andan rodando por esos mundos de Dios, siempre dispuestos a lo que salga, quienes sin principios fijos, ni criterio para distinguir lo que son los ideales políticos, lo mismo se hallan a disposicion de los blancos que de los negros.

Esta es una gran calamidad, mucho mayor que las que hemos señalado y puede servir y sirve a las mil maravillas a ciertos elementos.

Pero lo que no podemos menos de condenar, y con nosotros condenarán seguramente todos los que no se hallen reñidos con la paz, es esa facilidad asombrosa con que en España se reproducen los motines y asonadas, que si a algo contribuyen, es a perjudicar los intereses generales de la patria, quebrantando las fuerzas que tanto necesita para reponerse de los perjuicios que correrías quijotescas la han proporcionado.

Muy alejados nos encontramos nosotros de los hombres del poder, tan alejados como el que más; pero no podemos menos de condenar que el despecho de unos cuantos mal avenidos con la situacion que ellos mismos se han creado, tenga a la nacion en una continua alarma, y no ocurra en España acontecimiento alguno político

de importancia que no venga acompañado de los alarmantes rumores de alteracion del orden público.

Y esto mismo ha venido a suceder ahora con motivo del feliz alumbramiento de doña Cristina, anunciándose que en la frontera se sentia cierto inusitado movimiento entre los emigrados, que ha obligado al Gobierno a tomar acertadas medidas para si algo belicoso ocurriera poder sofocarlo enseguida.

Distantes de los centros políticos, ignoramos lo que se piensa en determinadas provincias, pero por lo que respecta a estas, bien puede asegurarse que la gran masa del país solo busca en la tranquilidad que disfruta, la restauracion de los daños causados a la Euzkaria por locas aventuras.

No podemos prever los acontecimientos que han de desarrollarse en la nacion en lo sucesivo. Los partidos políticos extremos emplazaban uno y otro día a los españoles para despues del alumbramiento de la Regente y ese plazo ha vencido ya.

Nosotros opinamos que el orden público permanecerá inalterable en toda la peninsula, pues la gran masa del país no patrocinará empresas aventureras.

Esto por lo que hace a los momentos actuales; lo que sucederá más tarde, Dios lo sabe. Nada más difícil que pronosticar sobre sucesos políticos en España.

Datos curiosos é interesantes.

La «Revisia financiera» publica unos cuadros muy curiosos que exponen con claridad el movimiento de exportacion de los vinos españoles a Francia é Inglaterra desde el año 1850 hasta fin de 1884, es decir, en el dilatado espacio de treinta y cinco años.

Datos son (dice El Imparcial) que comprueban cual puede llegar a ser la importancia de nuestra riqueza vinícola una vez ensanchado en los mercados extranjeros el campo de la actividad comercial.

Fijémonos principalmente en Inglaterra, ya que es cuestion del día la del tratado, cuyo objeto principal para nosotros los españoles se refiere al vino.

Sumados las exportaciones de vinos comunes, de Jerez y generosos, resulta que el año 1850 enviáramos a Inglaterra 20.648.219 litros, cuyo valor ascendia a 20.934.785 pesetas, y en 1884 se han remitido 29.686.363 litros, valorados en 25.498.235 pesetas.

Poca mejora parece esta en tan dilatado espacio de años; pero conviene tener presente que ha habido años, por ejemplo el de 1873, en que la exportacion ascendió a 49.820.317. litros, por valor de pesetas 94.370.923. Desde entonces, y con oscilaciones que elevaban ó deprimian los precios, comenzó a descender por punto general el movimiento hasta la cifra del año 1884.

Esto demuestra, por de pronto, que, a pesar de cuanto se ha dicho, puede haber en Inglaterra doble consumo que en el día, puesto que ya se han recogido los hechos prácticos de los dos quinquenios de 1865 a 1874, en que nuestras exportaciones llegaban a 35, 37, 38, 44, 47 y cerca de 50 millones de litros.

¿Por qué, pues, se preguntará, ha ocurrido despues tanta depresion? Es necesario decirlo claro para que en España se comprenda que en cuanto a vinos, todo miedo a que se aspire depende de la buena y leal elaboracion, es decir, del mantenimiento del crédito.

Las depresiones recaen sobre los vinos de Jerez por las adulteraciones a que se fueron sometiendo; pero el vino tinto español, sin obedecer a una progresion pronunciada, ha conservado siempre buen lugar en el comercio inglés, observacion que conviene tener presente para que resulten desvanecidas las opiniones de los que crean que nuestro comercio de caldos comunes ha sufrido gran decadencia.

Tomando los datos por quinquenios, hé aquí el resumen de las observaciones:

De 1850 a 1854 inclusive, se exportaron para Inglaterra 4.875.662 litros de vino común, que valian 1.046.019 pesetas.

De 1855 a 1859 salieron 2.363.889 litros con valor de 1.001.888 pesetas.

Si entonces se hubiera dicho que ya estaba cubierto todo el consumo inglés, suponiendo que no hay aficion al vino español, pronto habrian quedado desmentidas tales aseveraciones al observarse que desde 1860 a 1864 alcanzó la exportacion 17.991.157 litros.

Desde esta época ha continuado el progreso casi sin interrupcion, ofreciendo la estadística prueba concluyente del aumento por quinquenios, a saber: 39.131.119 litros en el de 1865 a 1870, 40.825.957 de 1870 a 1874, 39.142.380 de 1875 a 1879,

y por último, 47.528.823 de 1880 a 1884, con valor de 13.456.734 pesetas.

Los vinos de Jerez, por el contrario, subieron tambien en exportacion desde el quinquenio de 1850 a 1854 hasta el de 1870 a 1874, bajando desde entonces rápidamente, pues los valores, que ascendian a 387.421.424 pesetas, han descendido a 154.560.063 en el quinquenio de 1880 a 1884.

En cuanto a los vinos generosos, el desarrollo ha sido constante, partiendo de 36.235 litros en 1850 hasta llegar a 493.895 en 1884.

Boletín del Centro Escolar Dominical de Obreros de Pamplona.

—Habiendosenos ofrecido más auxiliares para las clases elementales del centro de obreros, lo cual nos facilita nuestro empeño de tener una seccion especial para enseñar a leer a los obreros de edad más proveccta, lo anunciamos para conocimiento de los aludidos.

—Agradecemos al Boletín de la Sociedad protectora de niños, de Madrid la felicitacion que dirige al centro de Obreros de Pamplona por sus benéficas creaciones y por el próspero estado en que las tiene.

En Badalona cerca de Barcelona se ha inaugurado a espensas de un particular un asilo para recoger durante el día a los hijos de los padres pobres que pasan el día trabajando en la fábrica. Bien vendria este asilo en Pamplona para los hijos de los padres que trabajan en San Cristobal y tambien de las muchas lavanderas que pasan el día en los rios.

—Se trata de celebrar una reunion pública en Madrid para la cual están invitadas todas las sociedades obreras de la capital y en general todos los trabajadores con el fin de recabar de los poderes públicos el ampliamento de la ley de 24 de Julio de 1873 por la que se reglamenta el trabajo de los niños, cuya ley, dicen, ha sido violada a mansalva desde su promulgacion por casi todos los industriales.

Una bendición.

A la Iglesia, (esto es los Apóstoles, los sucesores de los Apóstoles, los Romanos Pontífices) queriendo aportar su influencia benéfica a todas las cosas, y siempre solícita de la clase obrera tiene dispuestas sus bendiciones impetratorias para aplicarlas a los diversos objetos para que han sido instituidas. Los campos, los frutos, las máquinas, el pan, las viñas, las naves, los talamos las casas nuevas etc. tienen en los libros litúrgicos su especial bendición.

—Pues me siento y escucho.

—Quería decirle que hace tiempo entrístece usted y amarga los días de su padre. Usted perdone, pero esto no está bien.

Es usted muy amigo del ocio; huye cuanto puede de la familia, y aun se dice que juega usted. ¡Oh señorito Cristiano! ¡qué desgraciado será usted si se abandona a tan funesta pasión, porque atrae terribles consecuencias en este mundo y en el otro! Usted no sabe que un jugador arriesga su reposo, su fortuna y su honra, sin excluir su alma, ¡su pobre alma!

Miro usted, mi buen señorito; en la casa donde está mi hermano me han enseñado dos desgraciados: uno loco furioso, el otro idiota... ¡solo por el juego! También conoce usted a la anciana señora Dupare, a quien la abuela de usted tiene señalada una corta pensión.

Pues bien: antes era rica, y su marido, que era jugador, la dejó sin recursos. Piénselo bien, señorito, piénselo bien, ¡usted que antes era tan juicioso!

(3) FOLLETTIN DEL "LAU-BURU."

¡POBRE MUCHACHA!

Narracion por Matilde Rourdon.

—¡Pobre Felisa! dijo; ¿de dónde tanta paciencia y bondad? —Dios me consuela en mis penas, respondió con humildad; todo se lo debo, —¡Tú crees, oras y eres feliz! —Esta felicidad pueden tenerla todos, señores; Dios quiere que le amen y le invoquen. —Yo no sé pedir a Dios; mi triste situacion me ha separado de El; ¿por qué sufro así?

—Porque Dios quiere proporcionar a usted una gran recompensa. ¡Oh! ¡qué hermosa corona le alcanzaría en el cielo su resignacion si usted quisiese tenerla!

Despues de unos momentos de reflexionar, la señora de la Héve dijo:

—Es tarde, Felisa; otro día reanudaremos esta conversacion; pero debo decirte, para tu satisfaccion, que esta noche me has consolado mucho.

En efecto, desde aquel día la señora de la Héve no se enojó tanto contra su hija, y no causó poca sorpresa verla rezar con un rosario en la mano.

Pero la admiracion fué general cuando, llegado el tiempo pascual, dijo a Felisa delante de toda la familia:

Esta noche me acompañarás a la iglesia junto al confesonario de nuestro párroco.

Callaron todos, excepto los criados, que decían en voz baja:

—Otro milagro de Milagro.

IV.

Cristián, hijo de los señores de Meyran, había nacido con las mejores inclinaciones; pero a pesar de su buen corazon y de sus sanos instintos, no podía resistir a los atractivos del mundo, tan poderosos con la juventud, si no están combatidos por los atractivos del Cielo.

El trabajo le causaba tedio, gustaba de los placeres, era muy aficionado al lujo, y había cometido ya algunas faltas que causaron grande enojo a su padre.

La familia estaba preocupada é inquieta, pero no habian tomado ninguna determinacion.

Una noche, segun costumbre, se retiró tarde Cristián, y quedó muy sorprendido al ver luz en la sala y que una persona se levantaba y salía a su encuentro.

—¿Es usted, Felisa? exclamó con alegría; creí que era un espectro.

—Po soy, señorito, dijo ella tranquilamente. Le aguardaba a usted para hablarle.

cion en favor de las cosas y de los que hacen uso de las cosas. Mucho nos agrada oír de vez en cuando la santa práctica de que se ha bendecido una fabrica ó tales máquinas agrícolas ó tal casa nueva como há pocos dias nos fué dado presenciar.

Así, así, llévase, infúndase el espíritu cristiano en todas las cosas.

El centro de obreros de Palencia.

Esta ciudad castellana está justamente enorgullecida y envidiada por otras poblaciones de mas importancia á causa del centro de instruccion y recreo que tiene para la clase obrera. Se ven precisados á hacer nuevas obras de ensanche para poder admitir á todos los obreros que se disputan el sitio en las escuelas y el círculo, y personas generosas se disponen á coadyuvar con préstamos de 40.000 reales por supuesto sin interés alguno y á pagar cuando buenamente se pueda, con donativos de 4.000 reales se han ofrecido Ingenieros para levantar planos y dirigir gratuitamente las obras.

El Ayuntamiento además de ofrecer grandes ventajas en la adquisicion de la madera necesaria contribuye tambien á los gastos de las clases escolares, y hasta los mismos alumnos se han ofrecido á trabajar sin jornal, alguno ó algunos dias. Palencia la entiende y camina derecha y seguramente á su regeneracion social.

Esos grandes pueblos de la ribera y de parte de Navarra que tan bellos ejemplos nos estan dando con sus cristianas peregrinaciones á Ujué, no podrian con tan grata memoria pensar en la instalacion de estos centros civilizadores? Recordamos que con un motivo análogo se publicó un bando en una no despreciable poblacion el año pasado en que se proponía el hermoso proyecto de establecer un centro de obreros asimilado al de Pamplona, para que sirviera de recuerdo de un centenario. No decimos más.

H.

## Crónica general

### El nuevo Rey.

Los preparativos para el bautizo van muy adelantados.

En la Capilla Real se colocará en el centro la pila en que fué bautizado Santo Domingo de Guzman, y á ambos lados se levantarán tribunas para el gobierno, cuerpo diplomático, comisiones y demás funcionarios que deben presenciar el solemne acto.

El martes se llevó á efecto la inscripcion de S. M. el Rey en el Registro civil, á cuyo solemne acto concurren comisiones de varios centros oficiales.

El libro especial del Registro es una preciosa obra artística. En las tapas ostentan las armas de España y las de la casa de Borbon.

Seguramente el bautizo se celebrará el sábado á la una de la tarde. En el próximo Consejo, en la presidencia quedará acordado el ceremonial.

### Trasporte de penados y presos.

El ministro de la Gobernacion, á propuesta del director general de Penales, ha firmado una real orden dictando reglas para el trasporte de los presos y penados, comenzando la conduccion por ferrocarriles desde el día 17, con gran economía para el Estado.

Los coches celulares que han de facilitar las empresas, deberán constar de los siguientes departamentos; uno con retrete para hombres, otro para mujeres en el extremo opuesto á éste; otro en el centro para la escolta con puerta de comunicacion á cada uno de los indicados y un depósito de agua para uso de los conducidos.

No tendrá más puertas al exterior que una á cada lado para entrada al departamento de la escolta, y serán capaces para 37 plazas. Dichos coches, en número suficiente para el servicio, deberán estar ya situados en los puntos designados por la direccion, siendo revisados por un delegado del ministerio de la Gobernacion.

Los presos ó penados serán socorridos desde los puntos de partida á razon de 50 céntimos por dia, entregándoseles en mano el importe total de los dias que dure la expedicion.

Cuando la direccion lo crea conveniente, podrá ordenar la traslacion de determinados presos y penados en coche ordinario de tercera clase, pagando á razon de cuarta parte de asiento por individuo.

### Motin escandaloso

El dia de San Isidro ocurrió en Castilricar (Zaragoza), un escandaloso motin provocado, al parecer, por el alcalde del pueblo contra el cura párroco del mismo.

Hace años que habia prohibido este, por razones que ignoramos, la antigua romería á una ermita próxima al pueblo, segun dice un periódico, para evitar escándalos que ocurrían con frecuencia. Mas este año, el Ayuntamiento y varios vecinos se obstinaron en celebrar la romería.

Despues de rezar un rosario y oír un sermón que les predicó en la ermita otro sacerdote, los vecinos con el Ayuntamiento regresaron al pueblo. Ya en él, algunos alborotadores, no pudiendo penetrar en la iglesia, subieron á la torre por los tejados y empezaron á tocar las campanas á su sabor. Esto alborotó al pueblo, que en actitud amenazadora se presentó delante de la casa rectoral, llevando á la cabeza al alcalde, para exigir del cura las llaves de la iglesia. Este se negó á darlas, pero la ferocidad del populacho subió de punto con la negativa, y ante la actitud de aquel, el señor cura arrojó las llaves por la ventana.

El señor Obispo de Jaca, que tiene ya conocimiento del hecho, parece que ha mandado abrir la correspondiente informacion.

### Orden público

Despues de repetir que el gobierno ha tomado precauciones en Madrid y en algunas provincias, dice un periódico.

«Desde las primeras horas de la mañana de ayer martes, circularon en determinados círculos rumores relativos á orden público, citándose por algunos con toda precision los nombres de las provincias y los pueblos donde habian ocurrido los supuestos trastornos.

Estas noticias de sensacion, que casi todas las semanas se sacan á plaza, han sido desmentidas, como de costumbre, á las pocas horas.

Segun telegramas del gobernador de Granada, en uno de los pueblos de aquella provincia cuyo nombre no aparece claro en los despachos, se produjo en la madrugada de ayer un pequeño desorden con motivo de estar señalada para ayer la toma de posesion del ayuntamiento que estaba suspenso.»

## Exterior.

### Condecoracion pontificia

Escriben de Teheran con fecha 1.º de Marzo que el Papa ha conferido la gran cruz de Orden de Pio á los príncipes Naibes-Sultaneh y á Zill-es Sultan, dos hijos del Schak, de los cuales, uno es ministro

sin temor á la vida futura, mereció pacíficamente á la casa de su padre. Recibía con gratitud los menores servicios que le prestasen y que le parecían excesivos.

La placida alegría de su semblante admiraba á todos; y el dia en que recibió por última vez la Sagrada Comunión, pareció transformarse de tal manera, que la señora de Meyran no pudo menos de exclamar, asombrada de aquel brillo sobrenatural:

—¡Pobre Milagrol! casi está hermosa!

—Felisa murió sonriendo, y legando á los testigos de su dichoso tránsito una impresion de fé en la vida eterna, y un sentimiento inefable de la misericordia y justicia de Dios.

Nada dejaba; porque nada poseyó, si se exceptúan sus pobres vestidos, que se dieron á Dionisia, y dos ó tres libros de piedad. Abriólos la señora de Meyran, y vió una oracion por los enemigos, compuesta por Santa Gertrudis.

El papel en que estaba escrita casi se deshacía por el uso.

de la Guerra y el otro gobernador de Ispahan.

El portador de las insignias de la Orden fué el P. Domergue, acompañado del representante francés. Ambos príncipes han demostrado muchas simpatías y dado pruebas de amistad á los católicos.

Siempre ha sido esfuerzo del Vaticano el procurar posicion firme á las católicas misiones de Persia y hacer que logren el favor de todas las personas influyentes, tanto más, cuanto que no cesan de trabajar por el mismo fin los misioneros ingleses y americanos.

### Otra vez la expulsion de los príncipes

París 18 (9,40 noche.) Conforme estaba previsto, la manifestacion monárquica á que dió motivo la recepcion del conde de París ha exaltado á los radicales y aun á no pocos republicanos relativamente tranquilos.

La expulsion de los príncipes vuelve á agitarse, y ha sido tratada en el Consejo de ministros de hoy sin que se llegara á un acuerdo.

Muchos diputados están dispuestos á renovar la proposicion de expulsion.

Le Soir cree en la posibilidad de que sea expulsado el conde de París.—M.

### Los proyectos de Gladstone.

Londres 18.—El «Morning Post» dice que los liberales disidentes son menos numerosos que lo que se suponía.

Añade que D. Carlos Dilke se ha declarado favorable á los proyectos de Gladstone sobre la cuestion irlandesa.

En vista de esto, confía que dichos proyectos obtendrán en la Cámara de los Comunes una mayoría de 30 votos.

El marqués de Hartington se dispone á presentar un contra proyecto.

### Irlanda

Las noticias de Irlanda indican que aumenta la efervescencia entre los orangistas. La agitacion no se halla limitada á la provincia de Ulster, sino que se propaga á toda la isla. Sin embargo, es mucho más intensa en la region Norte, adonde se preparan resueltamente á la guerra civil.

En un aviso publicado por un periódico de Belfast se hace un llamamiento á los exsargentos que quieran dedicarse á la instruccion de voluntarios. Además, los individuos de las diversas asociaciones leales se adiestran incesantemente en el tiro al blanco.

### Ayuntamiento de Pamplona.

Sesion del dia 20 de Mayo de 1886.

PRESIDENCIA de D. JOAQUIN GARCIA Y ECHARRI.

A las cuatro y media de la tarde dió principio la sesion con la lectura del acta de la anterior que fué aprobada.

D. Dionisio Amiel, director de un establecimiento de arboricultura de Lérida, solicita la plaza, vacante hoy, de director del arbolado de esta ciudad.

Pasa á la comision de obras para que lo tengan presente en su dia.

Pasan á diferentes comisiones algunas instancias de escaso interés.

Las recarderas de fruta del mercado piden libertad para vender sus géneros á cualquiera hora del dia.

A la comision de abastos para informe.

La comision de obras, en instancia de varios

vecinos de la calle de la Compañia que pedian la renovacion del adoquinado de dicha calle, informa que debe incluirse esta en el turno que le corresponde respecto de las demás, y que se autorice á la comision para la renovacion del adorno existente por otro de mejores condiciones.

Respecto de la reforma de la fuente que abastece al vecindario, informa la comision que debe cambiarse la llave y caño existentes por otros nuevos y lo mismo con la fuente del patio del cuartel pasando acerca de esto una comunicacion al Gobernador militar de la plaza á fin de que tome medidas para la conservacion de dicha fuente con el objeto de que la vigilancia no resulte ilusoria.

Conformes con el dictamen.

Con motivo del informe precedente, el señor Blasco indica la necesidad de habilitar una via, que bien pudiera ser la calle Nueva, para el tránsito de coches y carros.

Se acuerda que la comision de obras estudie el asunto.

De los diferentes solicitantes á la plaza vacante de auxiliar de la contaduria municipal, la comision de hacienda propone á cuatro.

El Sr. Tuñon opina que debe suprimirse por ahora la plaza mencionada, hasta tanto que las necesidades del servicio exijan se vuelva á crear.

El señor Obanos dice que esa plaza es necesaria para las funciones de la Contaduria, donde el trabajo es grande por el sinnúmero de libramentos que hay que expedir, las múltiples operaciones que deben ejecutarse, razones por las que se creó la plaza de referencia.

El Sr. Echarte suministra algunos datos históricos sobre el asunto para probar la necesidad de la conservacion de la plaza objeto del debate.

En vista de la discrepancia de opiniones el señor Presidente propone se vote el dictamen leído dividiéndolo en dos partes; una referente al sostenimiento de la plaza y otra á la eleccion del individuo que ha de ocuparla.

Es aprobado el primer punto.

Procedióse al nombramiento de la persona que ha de cubrir la vacante, resultando elegido D. Angel Iriarte por once votos contra ocho.

Se lee una comunicacion del Gobernador civil trasladando otra del Presidente de la Audiencia, en la que se hace ver la necesidad de efectuar algunas obras en la cárcel, para habilitar este edificio con destino á los condenados á prision correccional que está mandado por real orden reciente sustraer su pena en las cárceles de partido.

Pasa á la comision de cárceles con asistencia del Síndico Suplente.

Terminado el despacho ordinario, el señor Presidente en nombre de la Comision de Alcaldes da cuenta de la nueva organizacion que se ha de dar al cuerpo de guardias municipales, y deberes que ha de tener el nuevo cargo de Inspector de policia urbana, el cual disfrutará del sueldo anual de 7.200 reales.

Con la creacion de la plaza de Inspector se suprimen las dos de cabos ó inspectores de distrito.

Acuérdase que el cuerpo de municipales conste de veinte y dos individuos.

Acerca de si ha de ser nombrado el Inspector de vigilancia por el Alcalde ó por el Ayuntamiento se promovió un larguísimo debate.

El señor Echeverría propone que el Ayuntamiento declare si el Inspector no ha de llevar uniforme, dejando de pertenecer á cuerpo armado.

Apruébase la proposicion del señor Echeverría por 11 votos contra siete.

Queda aplazado para otra sesion el nombramiento de referencia y se levantó la sesion á las ocho y media.

## Gacetillas.

Hé aquí las ternas formadas para la provision de las notarias vacantes en Tudela, Estella y Muez.

Tudela: D. Ambrosio Santafé; D. Daniel Bulz y D. Ricardo Escudero.

Estella: D. Ricardo Escudero; D. Luis Ortigosa y D. Angel de Ayala.

—La pobre creía tener enemigos, se dijo á sí misma.

Despues algun recuerdo se suscitó en su mente, pues añadió suspirando:

—¡Mucho mal la había por mí!

Y guardó el libro y lo leyó repetidas veces.

La muerte de Felisa impresionó mucho á Cristián, que era en aquel tiempo un magistrado distinguido por su talento como por su nobleza de carácter.

Acordábase de la leccion que la pobre Felisa se atrevió á darle un dia, y consagró un pladoso culto á su memoria.

Como Felisa habia muerto sin recursos, su hermano quedó confiado á la Providencia Divina, pero Cristián se hizo cargo de este desgraciado, hasta que murió.

Sobre el sepulcro de Felisa hizo poner una cruz, en la que estaban grabadas estas palabras de *La Imitacion de Cristo*:

«Le daré una recompensa por un trabajo de corta duracion, y una gloria imperecedera por una humillacion transitoria.»

Dionisia ocupó el puesto de Felisa junto á la señora de la Héve, que, sorda totalmente, no necesitaba lectura.

Dionisia deletreaba el Catecismo; un día llegó al capítulo de las obras de misericordia, y en las espirituales leyó estas palabras con su mo trabajo:

«Enseñar, aconsejar, corregir, consolar, perdonar, soportar los defectos ajenos y rogar á Dios por vivos y muertos.»

—Hé aquí, dijo, lo que hacia mi buena Felisa;—y una lágrima cayó sobre la página del Catecismo: era la oracion fúnebre de la pobre Felisa.

(De *La Hormiga de Oro*.)

Muez: D. Luis Ortigosa; D. Angel de Ayala y D. Francisco Olachea.

Ha regresado de Dax (Francia) á donde fué con objeto de ver si aquellas acreditadas aguas eran eficaces contra sus padecimientos, el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Mucho celebraremos que nuestro dignísimo prelado haga mejorar su estado de salud.

En los últimos dias hemos visto descargar cerca del palacio provincial y depositar en alguna bajera del mismo buen número de barricas que suponemos contendrían al sulfato de cobre que la Diputación pidió á Inglaterra, para proveer de esa sustancia á los pueblos que la necesiten con objeto de combatir el mildew.

Tampoco ayer habia en el gobierno de provincia noticias de las que se suelen facilitar á los periódicos.

Para esta noche anuncia la empresa del teatro principal la zarzuela "El anillo de hierro."

Se encuentra en esta capital el ex-diputado provincial y á Cortes, de Navarra, y distinguido jurisconsulto D. Antonio Morales y Gomez.

Desde media tarde hasta hora avanzada de la noche llovió anteaer muy abundantemente en esta comarca.

No será extraño que escase de humedad perjudique las cosechas en algunos puntos.

Como dia de gala tambien recorrieron las calles de esta ciudad los gigantones y cabezudos, acompañados de las gaitas y la música del municipio.

Al dirigirse del paseo de Valencia, frente á la calle de Comedias, uno de los gigantones, por cierto el que más y mejor danzaba en aquel momento, cayó en tierra dando un fuerte porrazo, á consecuencia del cual se nos figura que "debió de lesionarse" el brazo derecho. Sin embargo, tan pronto como lo levantaron, empezó á bailar de nuevo con gran algazara de los chiquillos.

Hemos recibido el segundo número de "La Ilustración de Navarra," cuyo sumario es este: Los Dioses de la tierra, por D. Emilio Castelar.—Historia de una pavesa, por D. Jacobo San Martín.—Apuntes para una historia del teatro español antiguo, por D. Fermín Herrán.—Marcha fúnebre de Santesteban, por C. D. D.—"Esaerac," por D. Marcelino Loroa.—Ameriketara, por Chano.

Leemos con gusto en un colega tudelano;

"Sin embargo del fuerte viento que reina hace tres dias, es sumamente satisfactorio el estado en que se encuentran nuestros campos.

Las hortalizas de estas ricas campiñas comienzan á exportarse para distintas capitales. Los árboles frutales dan señales de buena cosecha. Los sembrados presentan el mejor aspecto que fuera de desear. Y los viñedos parece ser no es tan alarmante como se creía, el estado de las enfermedades que son atacados."

Ha sido denunciado el conductor de un carro que pasó por el paseo de Valencia, arrastrado por tres caballerías.

Lunes, martes, miércoles y jueves: cuatro dias seguidos en que no hemos recibido carta de Madrid. No podemos dudar que el corresponsal nos las dirige; porque de lo contrario, nos lo hubiese avisado.

Dónde estarán esas cartas? ¿Tenemos ó no derecho para quejarnos del servicio de correos?

Un pueblo abandonado.

En la provincia de Palencia existe un pueblo que ha quedado completamente deshabitado; el de Paradilla del Alcor, D. Diego Colon es dueño absoluto de todas las casas y de todo el término de ese pueblo. Desde tiempo inmemorial venia habitado por 30 ó 40 vecinos que componian un centenar de personas. Todos eran arrendatarios del Sr. Colon; pero terminado el contrato de arriendo, no ha sido posible llegar á una avenencia y todos los colonos han dejado las tierras y abandonado el pueblo, repartiéndose entre los inmediatos de Antilla, Santa Cecilia, Valoria y Ampudia.

Paradilla se ha convertido, pues, en un coto redondo sin más población que el guarda.

El «Diario de Cárdenas» refiere la muerte de un guardia civil combatiendo heroicamente con una cuadrilla de seis bandoleros armados y montados. Dice que muy de mañana se presentó la partida en el potrero Caverna, exigiendo al dueño y á su familia 12.000 pesos, y robando cuanto dinero y alhajas tenían. Enterado del suceso el guardia Grana, jefe del puesto de Andarivel, corrió al potrero en compañía de dos paisanos. Grana disparó los seis tiros de su revolver, defendiéndose despues á peñtradas hasta que cayó gravemente herido de un machetazo, rematándole despues de un tiro otro de los bandidos.

Estos se retiraron hácia la ciudad, fogueándose en el camino con tres guardias civiles, que les hicieron abandonar parte de su presa. Se cree que los bandidos estaban capitaneados por un tal Antonio Garcia. Poco despues fué muerto por la Guardia civil uno de los bandoleros, fugado de la cárcel de Matanzas y condenado á muerte.

El ministro de Correos y Telégrafos de Francia ha acordado rebajar en un 50 por 100 la tarifa de los telegramas dirigidos á los periódicos. La aplicación de la rebaja se hará desde 1.º de Junio. Como los periódicos pagan ahora tan solo 5 céntimos por palabra, resulta que en adelante satisfarán "dos céntimos y me-

dio por palabra." No se fijará mínimum de palabras para obtener la reducción de la tarifa.

En España pagan los periódicos 10 céntimos por palabra, es decir, cuatro veces más de lo que pagarán en Francia y estamos peor servidos.

Dice un periódico de Ciudad-Real que abunda de tal manera en la Mancha el número de familias pobres resueltas á todo trance á que sus hijos eludan al servicio de las armas, y que no tiene reparo en transmitir de unos á otros la repugnante enfermedad de la tiña, que este año 20 á 25 mozos los que se han librado en aquella provincia, mediante esa exención.

El viento huracanado de estos dias ha causado daños de consideración en las provincias de Cataluña. En muchas poblaciones derribó paredes y chimeneas, haciendo volar ventanas y objetos. Tambien la fuerza del viento arrancó muchos árboles de cuajo en las huertas del llano de Llobregat y de los pueblos de la costa de Levante.

En el año último, á pesar de las corridas que se suspendieron por el cólera, Lagartijo y su cuadrilla ganaron 899.700 reales en 54 corridas verificadas desde el 5 de Abril al 25 de Octubre, en las plazas de Madrid, Eciija, Valencia, Córdoba, Málaga, Algeciras, Segovia, Barcelona, Pamplona, Vitoria, San Sebastian, Zaragoza, Cáceres y Murcia.

Murieron en las corridas 667 caballos y 345 toros de las ganaderías de Veragua, Martín, Lafitte, Gonzalez, Orozco, Ibarra, Linares y Carbuy, Muruve, Félix Gomez, Nuñez de Prado, Aleas, Mazpule, Salas, Saltillo, Arroyo, Carrquiri, Concha Sierra, Lagartijo, Lopez Navarro, Nandín, Miura, Tres Palacios, Zalduendo, Galo, Diaz, Patilla, Benjumea, Perez de la Concha, Fernando Gutierrez, Vicente Martinez, Ripamillan y Burquero.

De Albacete dicen que el pedáneo de Pozo Cañada telegrafió el domingo al gobernador que en una cuadrilla de segadores que se dirigia á aquella capital habia un enfermo con síntomas del cólera, á juicio del médico de la pedanía. Al llegar á Albacete fué reconocido el enfermo por dos facultativos, y aunque opinaron estos que se trataba de un cólico producido por haber cenado habas crudas, durmiendo luego al sereno, el gobernador mandó que el enfermo pernoctase, al meaos, en el fuerte de Santa Bárbara.

D. Vicente Goy Garrote, jefe de la Estacion telegráfica de Astorga, ha presentado en la Direccion general de Telégrafos un aparato de su invencion (comutador doble descrgador), con el cual se facilita el aislamiento instantáneo de todos los aparatos de una estacion telegráfica en los momentos de tormenta, ya dejando los hilos en comunicacion general, ya poniéndolos á tierra si la fuerza de las corrientes atm. séricas lo hicieren necesario.

Tambien pueden aislarse parcialmente cualquiera de los hilos si por cruces ú otras causas del servicio fuera conveniente.

Escriben de Elanchove (Vizcaya) que el viernes por la mañana zozobró una pequeña embarcacion en la que iban tres jóvenes de aquella localidad, ahogándose dos de ellos, llamados Antonio de Laroinaga y Javier de Zibala.

El primero era hijo único de una pobre viuda que perdió á su marido y á otros dos hijos en otro naufragio ocurrido en Abril del 78, habiendo quedado en el mundo sin familia alguna.

Reuma se alivia y cura con el «Balsamo Anodín de Orve» cuando nada se consigue con otros medicamentos. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmenares y Mingo.

Raquitismo de los niños endebles, se modifica estimulando el apetito y tomando fuerzas con el «Vino de Quina» oídado de Orive» superior al aceite de hígado de bacalao. En la provincia en todas las farmacias y droguerías, y en Pamplona solamente Colmenares y Mingo.

### Cultos religiosos.

Viernes.—Santa María de Socors.

En San Saturnino: Cuarenta Horas: Se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.

En San Nicolás: Al oscurecer, los ejercicios de las Flores, con sermón, que predicará un P. Capuchino sobre el gozo de María por la resurreccion de su Hijo.

### Anuncios preferentes

## LA ELEGANCIA.

Calzados de todas clases, cordones de seda y cuero, abrochadores, calzadores barnices negro y bronce, betunes brillo y mate, metros, salva-barras, cortes aparatos, artículos para los mismos y herramienta para zapateros.

Especialidad en calzado y córtes sobre medida.

Venta por mayor y menor. Calle de Mercaderes número 18.

## EMISION DE 340.000

BILLETES IPHOTECARIOS DE CUBA

Se hace al tipo de 87 por 100, devengando 6 por 100 de interés anual y con derecho á la amortizacion.

La suscripcion pública es únicamente el dia 25 del actual.

Esta casa se encarga de hacerla reservando el nombre de los clientes, para cuantos la honran con sus encargos, recibéndolos hasta las nueve de la noche de dicho dia 25.

Compra y venta de valores. Cambio de moneda. Sorteo de la Lotería del 26. Precio 3 pesetas décimo. Se sirven enviando el importe y franqueo. Comisiones y representaciones.

CASIANO DIAZ.

18. ZAPATERIA. 18. PAMPLONA.

### Oficial de peluquería.

Se necesita un buen oficial que sepa lo concerniente al ramo para un acreditado establecimiento de Bilbao.

Informarán en la redaccion de este periódico.

## A UJUÉ

En la plaza mayor de Ujué número 1, hay Fouda y Café. Se dá de comer con dos principios y postre por diez rs. cubierto, y con café, por 12 rs.

Tambien se sirven camas á los que deseen hacer noche.

### Venta de un molino

EN VILLAVA.

Por falta de licitadores en la primera subasta, se saca á segunda la venta del molino de Villava, que antes fué del ayuntamiento de esta villa, con su maquinaria y demás accesorios de fabricacion.

El acto del remate tendrá lugar el dia 5 de Junio próximo á las once de la mañana en la Notaría del Licenciado D. Polonio Escolá, Plaza del Castillo número 11, piso 2.º, donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad y el pliego de condiciones.

Pamplona 20 de Mayo de 1886.

### Á LOS HORTELANOS.

Se cede en arriendo una huerta y jardin de catorce robadas de cabida, con su habitacion, toda ella, trabajada en muy buenas condiciones y situada en punto próximo á esta Capital.

En la Administracion de este periódico dará razon.

### CASIANO DIAZ.

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envio de billetes de Lotería, prev pago de su importe y gastos de correo.

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos, Oficinas, ZAPATERIA, 18—PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche.

NOTA: En la misma casa se publica ha ce cinco años «El Auxiliar», semanario de Administracion y jurídico: precio 750 pesetas al año.

## ACABA

de recibirse en la Sucursal de máquinas para coser de La Compañía Fabril Singer, establecida en la calle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabricacion.

Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Unico depósito en Pamplona. 16. Calle de Mercaderes núm. 16.

### LUSTRE CHINO.

Color con brillo para los suelos.

Con este color no hay necesidad de sacar lustre á los suelos con cepillos ni cera puesto que además de su hermosísimo color posee un deslumbrante brillo que supera con mucha ventaja al que se obtiene con la cera.

Para usarlo basta frotar el suelo con un trapito ó bayeta impregnada en este líquido y estenderlo bien por todo el pavimento.

Para que quede más igual y brillante es conveniente fregar antes el suelo con una disolucion de Harina jabonosa ó sea cuatro ó seis

cucharadas de esta harina disueltas en cuatro ó seis pintas de agua y con esto fregar el suelo.

De este modo queda el color más hermoso y se seca en dos minutos.

De venta en la droguería de Francisco Garcia plaza del Castillo número 4.

## Fundicion de hierros y metales

Construccion de máquinas para la agricultura é industrias.

«LA ALIANZA»

M. VISIER Y COMPAÑIA MAGDALENA 31. PAMPLONA.

Unicos representantes en Navarra de la casa B. Mirét de Tarragona para la venta de los arados y demás efectos de labranza de la acreditada fábrica E. Vemett de Berrieres.

Tambien se encontrarán en sus completos talleres los arados «Vitis» y de todos los demás sistemas que mas aceptación tienen en España; así como correajes para transmisiones, picos especiales para refinar piedras de molino, bombas de cristal para engrasar maquinaria, chapas para limpias, máquinas para elaborar chocolate á brazo y con malacate, embutidoras y picadoras de carnes, bombas de todas clases, norias, prensas para uva y oliva, pisadoras para uva con separador de escobajo y sin él, aventadoras, trillar doras cabrestantes, poleas, máquinas de vapor verticales y horizontales, limpias para molinos, prensas para hacer quesos, y para grasas, turbinas, cascamañadores de cacao, maíz etc. Cuantos artículos se conozcan para la agricultura é industrias. Se encarga la casa de construir todo. pedido, sin que el cliente esté precisado á presentar planos de las obras. Direccion telegráfica—Visier—Pamplona.

### EMULSION ANGULO.

"Aceite puro hígado bacalao con hipofosfito," recetada por los mejores médicos como la más eficaz para curar la "tisis, escrófulas, raquitismo, catarros crónicos y todos los estados de debilidad ó empobrecimiento orgánico." Preferida á todas las existentes por su aspecto, grato paladar y precio, no causa diarrea, es tolerada por los estómagos más delicados y tomada con avidez por los niños, siendo en estos esencialísima en la época presente, así como en la de grandes calores, poque debilitándose en extremo producen en ellos resultados fatales la salida de la dentadura. Un buen número de certificaciones médicas atestiguan las virtudes de este excelente medicamento, y un título de farmacéutico español garantiza este preparado relevando al publico de ser tributario al charlatanismo extranjero. Diez reales frasco en todas las farmacias de Madrid, provincias y Ultramar. Depósito central, en la del autor. Vitoria. Desconfiar de las imitaciones.

### Tabla para cubas, cerrol y marquerío de roble.

Se vende en la calle de Tecenderías, número 16 vis, piso segundo.

### ARRIENDO DE MOLINO.

Se arrienda el molino denominado Lasterroa, sito en las inmediaciones de Asiain. Darán razon en la calle de Tecenderías, número 16 vis, piso 2.º

### ULTIMA HORA

Madrid, 20, 8 n.

El Consejo ha tratado del ceremonial del bautizo, autorizando al señor Alonso Martinez para proponer un indulto general.

Se ha verificado el acto de inscribir al Principe en el Registro civil.

Madrid 20, 10 30 n.

El Consejo ha acordado proponer indultos generales para dar mayor solemnidad al natalicio.

4 por 100 perpetuo. . . 59,25  
4 por 100 amortizable. . . 75,95  
Billetes H. T. de Cuba. . . 91,75  
Banco de España. . . . 339,50

Imp. de Istúriz.

# SECCION DE ANUNCIOS

## A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba de hacer un gran acopio de éstas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, según la clase de legumbre que se desee. He aquí algunas de las más usuales:

Acedra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Apio (de 4 clases). Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 5 clases). Berza (de 18 clases). Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases). Lechuga (de 10 clases). Nabos (de 8 clases). Perifollo (de 4 clases). Pepinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rábanos (de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases). Remolacha (de 6 clases). Pajón (de 5 clases). Cebolla (para conservar en el invierno). Melon (de 4 clases). Borraja (de 2 clases). y Escarola (de 6 clases).

Se mandará por el correo a la persona que haga pedido incluyendo en éste su valor en sellos de franqueo.

El envío se hará tan pronto como se quiera porque están ya en este depósito todas las clases de semillas.

También se mandará gratis un catálogo con más detalles a quien lo solicite. Se acaba de recibir una remesa de Remolacha y Lucerna (ó sea alalfa) para forraje.

Dirigirse a Estéban Rouzaut, Optico.—Calle Chapitea, 21, Pamplona.

## FUENTE MOMENTANEA

CON REAL PRIVILEGIO POR 20 AÑOS EN ESPAÑA

A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN DE PAMPLONA



Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para brevaje, riegos, elevacion, conduccion y distribucion. En tres horas de trabajo entre dos hombres, sin escavacion de tierras y sin ocupar más terreno que medio metro, se termina una instalacion descubriendo un gran manantial ignorado de agua potable muy fresca en verano y templada en invierno, é inagotable, á 4, 5, 6, 7 ó más metros de profundidad que el aparato hace elevar á la superficie, y por ménos dinero de lo que costaria un mal pozo, siendo incomparables sus ventajas. Se recomienda muy particularmente á los Ayuntamientos y particulares de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias, nocivas á la salud especialmente en tiempo de epidemias y de calores. Se garantizan las instalaciones por un mes, sin previo gasto del comitente. Con este aparato privilegiado se restauran los pozos y norias haciéndoles obtener agua abundante, aunque se hallen cegados ó agotados, y es aplicable á rios, lagunas, acequias, etc., etc. Se han hecho ya instalaciones en muchos puntos para Ayuntamientos y particulares. En la casa del privilegiado, junto a la Estacion del ferro-carril, hay una á disposicion de público de un rendimiento de 8 á 9.000 litros por hora. Se vende y coloca toda clase de tuberia inglesa y bombas americanas de cualquier potencia y para los diferentes usos a precios económicos. Pidanse explicaciones, precios y prospectos.

Direccion, Estafeta, núm. 6 y Cuatro-vientos.—Pamplona.

YA NO SE COSE A MANO!

Máquinas



para coser

De la Compañia Fabril SINGER

de Nueva York

Por 250 Ptas. semanales. Diez p.º descuento al contado

—PREVENCION—

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes á las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama agena, y llegan con el mayor descaño á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposicion de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

según consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposicion ratificado por el Burgomaestro ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los Fabricantes Alemanes son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra la sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas, como indemnizacion á la Compañia Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicacion pública. De lo cual pueda cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repintada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

PARA LA BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentifrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir:

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la Mentholina del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca. Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador.

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales. Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentifricos que usados juntamente con el Elixir, aumentan el emblanqueamiento y blancura de los dientes.

Frasco 6 rs.—Idem grande con caja y cepillo 10 rs.—Idem equivalentes á 8 frascos grandes.

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

J. DONATO CUMIA.

Naip s de todas clases.—Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litograficos, en negro y colores.